Gizarte gaiak

gezurra dirudi, baina...

Langileak bulegora etortzen diren egun bakoitzak dakarren sor-presa berrien posibilitatea da gure

profesioak duen pozgarrietako bat. Inoiz ezin dezakegu ezan oraindaino entzun eta ikusitakoaren artean dagoena lotsagabekerien azkena denik. Honekin ez dugu esan nahi lehenagokoak ez direla lotsagabekeriak izan: Entrepresen lan beltza. Era bat justifikatu gabeko Burrukalarienen despidu diskriminatuak, entrepresak eskirolen laguntzaz baliatuz. Kooperatiba, eta lan elkarte anonimoen edatze proposamenak, langileriaren etsipen egoeraz baliatuz, indemni-zazioak ez ordaintzeagaitik, nahiz eta ziurtasun osoa eduki, sortu nahi

den entrepresa horrek ez duela den entrepresa horrek ez duela etorkizunik izango. Etab luze bat. Uste gabe berrien posibilitateari amore eman gabe, Lan Ministeri-tzari atxikirik dagoen ente publiko batek sortu duen egoera azaldu nahi dut. Hain zuzen, Pasai Portu Lanen Erakundea (O.T.P.). OTPren funtzinak

Ba daude Pasaiako Portura iris-ten diren untzien karga eta deskar-garekin arduratzen diren entrepresa pribatu batzu. Erraz da pentzatzen egun batzuetatik besteetara Portuko mugimendua oso des-berdina dela. Baldin eta entrepresa hauek langile fijoak izango ba li-tuzteke egun batzuetan langileak libre edukiko lituzketela gertatuko litzateke, entrepresei galerak eza-rriz, bestetan berriz untziak gehiegi itxaron beharko luteke langileak murrizturik geldituko bait lirateke. Egoera hau konpon dadin OTP

dago, eta legeak dionez enpleoaren bulego berezi bat da. Beren zentzuetan inskribaturik dauden langi-leen enplegua erregulatzea da bere Beraiek eskainiz entrepresei behar dituzten zenbatasun eta espezialitatean. Beraz, egunero entre presek OTP-ri eskatzen dizkiote behar dituzten langileak, eta honek daukan zerrenda baten arauera kontratatzen du. Zentzuan fijo dalangile bat deitua ez bada (langile goizero bulegora agertzea behartua dago) egun horretan lan-gabeziaren soldata jasoko du.

Langileak hartu dituen entrepresak, harren soldata, baita ere igande, opor eta aparteko soldata-ren proporzional saria OTP-ri ordaintzen dio eta honek langileari.

Errealitatea Pasaiako Portuan Pasaiako lepakarien artean bi żerrenda daude. Bata zentsoan inskri-

baturik daudenak (fijos de censo deitzen zaienak). Hau ehun ta larodeitzen zaienak). Hau enun ia iaro-gei edo berrehun langilek osatua. Zerrenda honetan inskribatuak dauden langileak dira lanerako lehen deituak. Harritzekoa da hauek denak deituak ez diren egunak. Berri fidagarriak diotenez. ziren bost egunetara iritsiko, urteko langabezi egunak. Horrek esan nahi du lana egunero egiten dutela. Ez hori bakarrik, baita ere esan dezakegu gutxi gora behera talde ho-netako langile bakoitzak lan bikoi-tza egiten duela. Alegia egunean bi egunetako lana egiten dutela. Ur-teko, batez beste, berrogeita hamar egunetan lan bikoitza egiten du langile bakoitzak, beraz bederatzi milatik hamar milara bikoitzen dira egunak. Guztia hau OTP lehen aipaturiko enpleo bulego berezia eta hain zuzen UGTkoak diren langile hauen entrepresako batzordearen baimen osoarekin. Ez da errez ulertzen, delako OTP, legeak dion bezala, izanik enplegurako bulego berezi bat, nolatan onartzen duen bidegabekeri hau, baina nola beste gauza asko ere ez diran ulertzen, aurrera jarraituko

dugu. Zerrenda honetako langile guz-

tiak deituak direnean, beste ze-rrenda ezofizial bati ekiten zaio. —Ezin ez da ere entrepresak Esan behar da ordea, OTP-ren bedeinkapen guztiak dituen zerrenda dela. OTPren errespetu osokoa den bigarren zerrenda honetan 145 langile daude eta urtean zehar batez beste 150 egun egiten dute lana. Zerrenda honen zergaitia baieztatzen da ezanaz lehendabizi aipatutako zerrenda Pasajako Porti, heharretarako guztiz txikia bilakatzen

cough a mental presention

Normalki zentzuko langile fijo guztiak deitu ezkero, mementu horretan Portuan aurkitzen diren eta lan egin nahi dutenak izan behar Entrepresek deituak onartu zuten bigarren zerrenda bat egotea, portuan lan egin zezakete-nek betik beraiek izan zitezen. OTPk langile hauekiko benetako bereizketak egin ditu. Adibide be-zala aipa dezakegu: -Zentzuko fijoak, normala den be-

zala, aldagelan dituzte beren arma-rioak, bat baino gehio dituzten lan-gileak dauden zirkustantzia ematen da. Bigarren zerrendakoek armariorik ez dute. Arritu zaitezte, ni lehenagotik arritu bai nintzen, ez eta lan egin ondoren dutxatzen ere ez zaie uzten, eta hori kontuan izanik

-Ezin ez da ere entrepresako ba-

-Hor ez da bukatzen arazoa. Egiten duten lan egun bakoitzeko ze rrendan inskritoak, zentzuko fijoen era berdinean langabeziari dagokion kuota kentzen zaiela gertatzen da. Eta hala ere, lan egiten ez di-tuzten egunak, nahiz da kontratatuak izan, enpleu bulego berezia-rengandik, ez dute langabeziarik

Esaten genuen bezala, OTPko funtziotako bat langileei instripuen haurreikustea eta bai profesional teknikarekiko beharrezko hezkuntzaz hornitzea eta eragitea da. Ba ez bakarrik langileei ez eragin, baizik eta OTPk bigarren zerrendakoei ez die hezkuntza posibilitate-rik ematen; Gainera hau beraiek eskatua.

Puntu honetaraino irakurtzen iraun duenarentzat, uste dut sobera iraun duenarentzat use dui sobera dela erreflexio guztia; izan ere, hainbesteko neurrigabekeri naba-riak aski dira besterik gabe. Eta irakule bakoitzak atera ditzala dagozkion ondorioak

ozkion ondorioak. Xabier ARANBURU TELLERIA (HEGO EUSKADI ABOKATU KOORDINADORAKO KIDEA)

benegas sigue haciendo declaraciones

El pasado jueves 8 de diciembre por la noche, en Radio-1, J. M. Benegas Haddad, más conocido en la izquierda abertzale por Pequeño Benegas, se despachó a gusto. Bien es verdad que la entrevistadora le dirigió diversas preguntas en torno al problema vasco que, no por naturaleza y casi evidentes en cualquier per-sona normalmente constituída, resultaban menos comprometidas para el entrevistado.

Pequeño Benegas intentó reducir todo lo que sucede aquí a "pa-tologia", "enfermedad" y "demen-cia". Fueron estas las palabras que empleó machaconamente al referirse a ETA.

Lamentó, por otra parte, to-mando como único metro el "ni-vel de terrorismo", que el Pais Vasco haya "retrocedido" clara-mente respecto a los valores fundamentales Democracia y Civilización; en tanto que España ha "avanzado" ostensiblemente (ha avanzado tanto que ya no queda apenas gente que crea sinceramente que socialismo quiere decir destrucción del capitalismo) P. Benegas, que nos recordó doce veces que él es "vasco y español", no pudo menos que hacer referencia también a la "tradición violenta" en este extraño pais; y que se manifestó con virulencia extrema a lo largo del siglo XIX bajo la eti-queta "carlismo vasco-navarro".

Pero se calló el resto. Mejor dicho, se calló lo esencial. Es decir: ¿por qué se da ese clima "violento" en el País Vasco desde hace 150 años, y sólo en él? ¿por qué hay tanto "enfermo" en este pais, y no se extiende tan extraño virus a Murcia o a Cáceres? ¿Por qué hay, sin embargo, un clima parecido de paranoia colectiva entre los palestinos, los irlandeses, los kurdos y los armenios? ¿por qué había "criminales" y "enfermos" a mansalva en el Viet-Nam de los años 50 y en la Argelia de los 60; y ya hoy no se da ese fenó-

meno?

Pequeño Benegas no ha explicado esto. Y sin embargo la razón, es flagrante. La "enfermedad" co-

lectiva que Pequeño Benegas ha intentado ocultar a sus radio chas es ésta; movimiento de liberación nacional contra el imperialismo extranjero.

En este enorme hospital psiquiátrico que nos rodea, de milla-res de "locos" y de "dementes"; en esta vulgar "chatarrería decadente", en caso de escoger los tér-minos caros a García Damborenea (ese hombre fuerte de Benegas en Vizcaya); en este país folklórico y terrorista a la vez, que danza en el Pirineo y asesina en los valles del mismo, en este país los valles del mismo, en este para atrasado y fanático, somos muchos miles los que ya no creemos que existe solución aceptable alguna basada en nuestra bipartición, en la súplica impotente, y en el respeto al cuadro estatal his-pano-francés. Para decirlo más claramente: somos muchos los in-

esto no tiene nada de demencia ni de paranoia. Tras siglos de dependencia, tras 40 años de fas-cismo primitivo y 6 años de fascismo civilizado, tras meses bajo gobiernos social-demócratas a ambos lados del Bidasoa, la cosa está más que clara, fuera de la independencia nacional no hay nada que rascar.

irracional, lo demente, lo patológico, sr. Benegas, sería jus-tamente creerle a Vd. P. Benegas, lo mismo que Jáuregui, Urralburu, y demás psoe-cialistas de pro de la "región vasconavarra", no es sine uno de los hombres, menos impresentables que Múgica Herzog, por el momento, a los que puede echar mano Madrid; aun sabiendo todos que quien manda en el PSOE es Enriquito (y sus amigos militares), repitiendo incansablemente desde siempre: "la unidad de España es un valor

fundamental y permanente". Su única obsesión real es, como Vd. mismo ha reconocido, llegar a envolver los edificios de Ajuría-Enea y de la Diputación Foral de Pamplona en sendos kilómetros de banderas rojigualdas. Y punto. Ese es su programa. El único y el verdadero.

P. Benegas ha tratado de hacernos creer que en Euskadi "hay de todo", que los independentistas no sobrepasan un 12 6 14 por ciento; y que ellos, los psoe-cialistas, re-presentan a esa parte "sana" del pueblo vasco que se siente "vasco y español a la vez" (palestino e israelita a la vez, por ejemplo). Pero P. Benegas saber pertinentemente (porque así ha sido demostrado por los sociólogos, con las estadisticas en la mano), que el PSOE es hoy, en Euskadi, simplemente el partido de los inmigrantes no asimilados. Es decir: el partido de las víctimas del fascismo y de la burguesía vasca que aún no se han enterado de la fiesta. Es decir, el partido más claramente culpable de las tendencias anti-vascas existentes todavía en los sectores más alienados de la inmigración reciente. Es decir, el partido de la derecha, una vez más

El sr. Benegas sabe que aqui er sr. Benegas sabe que aqui queda ya poquísima gente que se sienta "vasca y española a la vez". Cada vez menos. A pesar de las traiciones anti-abertzales de dirigentes políticos y culturales del más diverso signo.

El sr. Benegas se queja de "inlos cuarteles y las comisarias mal pueden presentarse como templos del diálogo y de la libertad de expresión. A pesar de lo cual, y a presion. A pesar de lo cual, y a pesar de que el pueblo jamás haya pedido su multiplicación, nada ha proliferado más en este país que los hombres uniformados y sus cuarteles. El PSOE no sólo aprueba y refuerza la cuartelización general de este país, si-guiendo el orden fascista; sino que cubre ahora, desde los más altos niveles, la "guerra sucia", y la campaña de "desaparecidos" a la argentina.

Benegas se ha destapado así el pasado 8 de diciembre como lo que es: un hipócrita que, por mucho que finja, ni lucha por la liberación anti-capitalista de la clase obrera, ni lucha por el reco-nocimiento de los derechos nacionales del pueblo vasco.

I. ATORRASAGASTI

la conquista de nafarroa

El diario EGIN publicaba el pasado día 30 de noviembre un pasado día 30 de noviembre un artículo firmado por Kerman Ortiz de Zarate que, bajo el titulo "Pujana, Juan de Garay y Sánchez Erauskin", se ocupaba de la conferencia de prensa que, durante su reciente viaje a la Resiblica. A trantina calabra de conferencia conferen pública Argentina, celebró el presidente del Parlamento vasco. sr. Pujana, el pasado día 9 de no-viembre, en el Centro Laurak Bat de Buenos Aires. Eludiendo deliberadamente

otros puntos que, sin duda, han de dar lugar a réplicas y puntualizaciones, pero en los que no me corresponde entrar, me limito a una de las afirmaciones que hace el sr. Ortiz de Zárate.

En dicho artículo dice textualmente que el sr. Pujana "... se explayó en disquisiciones históricas... según las cuales sucesiva-mente Gipuzkoa, Araba y Biz-kaia establecieron lazos con la corona de Castilla-León, terminando con la conquista de Nafarroa por la misma en mil qui-nientos y pico, digo yo, él dio la fecha exacta, y aqui en la cues-tión navarra es donde su preten-dida visión historicista cometió varios errores y sin embargo fui yo quien ante el pequeño auditorio quedé como un pobre igno-rante. Dijo que los reyes de Cas-Nafarroa, en lugar de decir que fueron los de Castilla Aragón, más conocidos como Reyes Cató-

La verdad histórica es que la conquista de Nafarroa la realizó Fernando el Católico en remando el Catolico en 1512, ocho años después del falleci-miento de Isabel, y como regente de Castilla tras el reinado de su hija Juana la Loca. Mal puede decirse, por tanto, que fueron los Reyes Católicos los que conquistaron Nafarroa

A más abundamiento, Nafarroa fue incorporada a la corona de Castilla (y no a Aragón) en las Cortes de Burgos de 1515. Toda vez que las coronas de Castilla y León estaban unidas desde principios del siglo XIII, queda bien claro que la afirmación del sr. Pujana era rigurosa-mente exacta. No así la rectificación del sr. Ortiz de Zárate que, en este detalle concreto, no "quedó como un pobre ignoran-

te", sino que demostró serlo. Creo que cuando se dice, como lo hace el sr. Ortiz de Zá-rate, que el sr. Pujana citó las fechas exactas, lo menos que se puede hacer es comprobarlas antes de denunciar pretendidos e inexistentes errores, poniendo con ello de manifiesto algo que pudiera calificarse, por lo menos de ligereza e irresponsabilidad.

el alcalde de bergara contra la korrika

En relación al Korrika, quere-mos exponer al pueblo de Ber-gara lo siguiente. El domingo, día 27, en la cuestación realizada en esta villa, a un compañero le sucedió la siguiente anécdota al ir poniendo la típica pegatina para recaudar fondos en pro de la Korrika. Se topó con el alcalde de esta villa, juntero provincial y representante de la Aso-ciación de Municipios vascos por Guipúzcoa, el señor Imanol Goenaga. El interpelado, en euskara, preguntó para qué era, y al responder que para la Korrika, el señor Goenaga, con gritos y ademanes, le mandó fuera de su presencia y rehusó ponerse la pegatina, con lo que simbólica-mente significa. Este hecho no pasaría de ser una anécdota si el interpelado no fuese lo que es, alcalde, juntero, etc.. y fuese una más de sus ya habituales accio-nes caciquiles a las que nos tiene acostumbrados a aguantar, aunque no esperábamos tal reacción al apoyar su partido la Korrika ¿Cómo una persona que se jacta de poder hablar nuestra lengua materna, no colabora en dar una oportunidad de aprenderla a quienes, por una causa u otra, no la dominamos y tenemos intención de aprenderla? Muchas gra-cias por el apoyo, señor Goe-naga, muchas gracias por tomarnos el pelo. ALUMNOS DE GAU ESKOLA DE BERGARA

colaboraciones